

INSTANTANEA ECONOMICA

INSTANTANEA ECONOMICA
PAPELES DE ECONOMIA ESPAÑOLA
Cuadernos de Información Económica Núm. 85; Abril 1994

INDICADORES ECONOMICOS BASICOS DEL SECTOR INDUSTRIAL

COMENTARIO: LA INDUSTRIA ESPAÑOLA SE DESPLOMO EN 1992.

La crisis que sufre la economía española desde mediados de 1992, es fundamentalmente, una crisis industrial. Como muestran los indicadores disponibles del sector, la producción industrial descendió en 1992, el 2.9% según el Índice de Producción Industrial, o el 1.1% según la Contabilidad Nacional Trimestral (CNTR), que elabora el Instituto Nacional de Estadística. Descenso que fue más acusado en las ramas productoras de bienes de equipo, cuya caída en 1992, según el IPI, fue del 5.4%. El deterioro industrial en 1992, quedó reflejado en la aminoración del empleo en tasa del 3%, con destrucción de 85.900 puestos de trabajo.

El dato más relevante, para explicar la crisis de la industria española en 1992, lo muestra el desigual crecimiento de los costes laborales, frente a los precios incorporados a los productos fabricados. Mientras que los salarios industriales (pagos ordinarios) por persona, crecieron el 8.7%, los precios de los bienes industriales producidos, aumentaron sólo el 1.4%. El más alto crecimiento del componente salarial, que representa aproximadamente el 56% del valor añadido industrial, quedó reflejado en el índice de precios implícito del sector que aumentó el 2.8%. Tal comportamiento supuso que frente a crecimiento del 5.4% de los costes laborales, el excedente bruto de explotación, antes de impuestos, descendiera el 3%. Lo que explica en forma agregada, la principal causa de la crisis industrial, que dio paso a la crisis generalizada de la economía española, a partir del tercer trimestre de 1992.

EL AJUSTE INDUSTRIAL DE 1993.

Ante una situación tan calamitosa heredada del ejercicio 1992, la industria española ha experimentado un ajuste considerable en 1993, que se ha materializado en la destrucción del 9.4% del empleo, (264.400 empleos industriales). Ajuste que, unido a la ganancia de competitividad derivada de la devaluación de la peseta, ha supuesto un cambio radical en los resultados de explotación de las empresas que lograron sobrevivir, cuyos efectos van a ser patentes en 1994, si la deslocalización de las empresas industriales multinacionales, no anula los efectos positivos que va a proporcionar el duro ajuste realizado en 1993.

Los salarios por persona ocupada en la industria, crecieron en 1993 el 6.7%. Pero, a consecuencia del descenso del empleo, el coste laboral en la industria se redujo en el 2.3%, permaneciendo estable el Coste Laboral Unitario. A partir de estos datos, se concluye que el excedente bruto de las empresas industriales en 1993, habrá aumentado el 5.2%, recuperando

parte de las pérdidas de años anteriores. Hay que tener en cuenta, que las indemnizaciones por despido, no se computan como costes laborales y están integradas en el excedente bruto.

Lo acontecido en el sector industrial en 1993, debería ser objeto de reflexión para toda la sociedad española. Pero, especialmente, por la cúpula de los sindicatos, ahora que la UGT ha renovado su directiva. El empeñamiento en aumentar los salarios nominales en la industria, cuando la competencia exterior no lo permite, es un acto de suicidio colectivo. La resultante inexorable es, o desaparecer las empresas, con destrucción de todos los puestos de trabajo, o reducir las plantillas, para compensar el crecimiento de los costes salariales. Para probarlo, están los 264.400 empleos industriales destruidos en 1993.

INDICADORES BASICOS DEL SECTOR INDUSTRIAL

(Variación en % sobre igual período año anterior)

	Año 1992	Año 1993	I Trimestre	II Trimestre	III Trimestre	IV Trimestre	1994	
							Enero	Febrero
VAB a precios constantes (CNTR)	-1.1	-2.4	-3.1	-3.1	-2.3	-1.1	(..)	(..)
VAB a precios corrientes (CNTR)	1.7	1.0	0.0	0.3	1.3	2.4	(..)	(..)
Indice de producción industrial (IPI)	-2.9	-4.7	-9.3	-6.1	-3.9	1.3	3.5	(..)
· Bienes de consumo	-2.4	-4.1	-9.0	-5.9	-2.3	1.2	5.8	(..)
· Bienes de equipo	-5.4	-7.0	-10.4	-9.6	-7.3	-0.4	-3.6	(..)
· Bienes intermedios	-2.7	-4.2	-8.6	-6.0	-4.3	2.6	2.0	(..)
Importación de bienes intermedios, no ener- géticos (Volumen)	11.1	-2.1	-16.9	-2.2	-1.7	12.9	31.8	40.7
Exportación de productos industriales termi- nados	5.9	6.5	-8.5	7.4	10.0	16.4	60.2	48.2
Exportación de bienes intermedios	4.5	11.3	-1.3	16.3	12.9	16.7	37.7	42.1
Empleo industrial (EPA)	-3.0	-9.4	-9.7	-10.6	-9.4	-8.0	(..)	(..)
Productividad industrial aparente	2.0	7.7	7.3	8.4	7.8	7.5	(..)	(..)
Precios industriales (Implícitos en el VAB) ..	2.8	3.5	3.2	3.5	3.7	3.5	(..)	(..)
Precios industriales (IPRI)	1.4	2.4	1.6	1.8	2.8	3.2	3.6	(..)
· Sin energía	1.3	2.2	1.4	1.6	2.6	3.2	3.7	(..)
Salarios por persona (Pagos ordinarios)	8.7	6.7	7.9	5.7	6.6	(..)	(..)	(..)
Costes laborales	5.4	-2.3	-2.6	-5.5	-3.6	(..)	(..)	(..)
Coste laboral unitario	6.6	0.1	0.5	-2.5	-1.3	(..)	(..)	(..)
Paro industrial encuestado (EPA)	14.8	39.3	54.9	52.0	40.6	17.9	(..)	(..)
Paro industrial registrado (INEM)	-2.0	14.0	9.4	16.4	16.9	13.6	11.7	9.1
Tasa de paro industrial (EPA)	11.8	17.0	16.0	16.8	17.4	17.7	(..)	(..)

Fuente: INE y Dirección General de Previsión y Coyuntura.

En 1993, según el Índice de Producción Industrial, descendió la producción el 4.7%, tasa que la CNTR limita al 2.4% (nuestra estimación, después de consultadas las Consejerías de Economía y Hacienda, de las Comunidades Autónomas, es que la producción industrial en 1993, descendió el 4.15%). Según el IPI, la producción de bienes de consumo, descendió el 4.1%, y la de bienes intermedios, el 4.2%. El peor comportamiento correspondió a la producción de bienes de equipo, que descendió el 7%. Las ramas con peor comportamiento fueron la construcción naval (-36.6%); la construcción de vehículos automóviles (-17.8%); la extracción de minerales metálicos, y

siderurgia y metalurgia (-16%); la construcción de máquinas de oficina y ordenadores (-14.1%); las industrias del calzado, vestido y otras confecciones textiles (-12.7%) y la fabricación de productos metálicos, excepto maquinaria, (-11.5%). De las ramas industriales significativas, sólo registraron crecimiento, las industrias de productos alimenticios, bebidas y tabaco (1.7%).

Un hecho que sorprende, cuando se enfrentan las estimaciones de la CNTR y el IPI, ambas estadísticas elaboradas por el INE, es el poco aprecio que el Instituto Nacional de Estadística, hace de su Índice de Producción Industrial. Si se tiene en cuenta, que dicha investigación se ha modernizado, al tomar base 1990, modificando las ponderaciones de las distintas ramas y productos, adaptadas a la estructura actual, se explica mal el que frente a descenso en 1993 del IPI del 4.7%, la CNTR estima en el 2.4% negativo, la evolución del Valor Añadido Bruto a precios constantes. Es evidente, que no tiene que existir una coincidencia entre ambos indicadores, pero la diferencia registrada, parece excesiva.

LAS EXPECTATIVAS INDUSTRIALES PARA 1994.

El ajuste industrial que ha tenido lugar en 1993, no ha concluido. A diario aparecen noticias sobre empresas industriales en crisis, y el riesgo de su desaparición o reconversión. Algunas de ellas para trasladarse a otros países, con costes de producción más bajos y mejores expectativas de beneficio. Sobre todo, en el caso de empresas multinacionales.

Pero el ajuste duro de la industria española, ya se ha realizado. El IPI de enero, ha registrado un aumento del 3.5%. En el cuarto trimestre de 1993, ya hubo crecimiento del 1.3%. A la vista de como se está comportando la exportación de los bienes industriales, con un crecimiento que probablemente exageran los datos de Aduanas, y también la importación de bienes intermedios, habrá que esperar crecimiento del Índice de Producción Industrial, en los próximos meses. Es cierto que, hasta que no se recupere el índice de producción interna de bienes de equipo, no podrá hablarse de una clara recuperación industrial.

El principal problema, derivado de la crisis industrial de 1992 y 1993, con secuelas para 1994, fue la destrucción de buena parte del tejido industrial español, con pérdida del 15% de su empleo. La recuperación del tejido industrial es fundamental para la economía española. Resulta impensable, que pueda desarrollarse si sólo crece el sector servicios. Las autoridades, los empresarios y los sindicatos, tendrán que replantearse la manera de que España sea un país atractivo para la instalación de plantas industriales. Esto es lo que demanda una sociedad en la que más de cuatro millones de personas, estarían dispuestas a incorporarse a las tareas productivas. A pesar de todo, los indicadores apuntan hacia alguna recuperación de la industria española en 1994.

